

INTRODUCCION

Organización del libro

El libro de los Wilson, llamado así por su autor, Ricardo Wilson, consta de doce partes e incluye muchos otros temas, todos relacionados a su familia y contiene una gran cantidad de datos, que dan testimonio de su gran trabajo.

Ha sido escaneado con gran cuidado, habiéndose reducido un poco el tamaño de las hojas para llevarlas al tamaño normal. La numeración de cada parte es por cuadernos lo cual hace que haya varias numeraciones.

Cualquier diferencia en la secuencia de las hojas escaneadas no implica que al saltar su orden lógico se haya perdido algo de su contenido.

Nunca ha sido publicado aunque partes del contenido posiblemente sea conocido por algunos interesados a quienes la familia haya enseñado algunos documentos.

Abajo se muestra una vista global de esas doce partes.

Partes del libro

1. Notas sobre las familias Valiente, Miyares y Wilson

- Indice
- Advertencia
- Arbol genealógico de Feliciano Miyares y Valiente
- Encabezamiento de una de las actas
- Oficio de Su Señoría el Señor Gobernador
- Grupo I – Ascendientes directos
- Grupo II – Parientes colaterales
- Grupo III – Varios que posiblemente son parientes pero no he podido establecer la conexión

2. **Wilson – descending genealogy – genealogia descendiente**

3. **History of a branch of the Wilson family from Bucks County, Pennsylvania, USA. Historia de una rama de la familia Wilson del condado Bucks en Pennsylvania, EEUU.**

4. **Miyares - Genealogia descendiente**

5. **Estudio sobre los apellidos**

- a) Miyares y Gonzalez
- b) Miyares y Perez

6. Familia Miyares- Copia del manuscrito que fue de Rita Armiñan y Miyares, viuda de Abril, formado de cinco cuadernos, como sigue:

- Cuaderno No. 1
- Cuaderno No. 2
 - Parte 1
 - Parte 2
- Cuaderno No. 3
- Cuaderno No. 4
 - Parte 1
 - Parte 2
- Cuaderno No. 5

7. Valiente – Genealogia descendiente

8. Valiente – Copia del manuscrito de Ambrosio Valiente y Duany

9. Valiente – Notas tomadas de la Verdadera Historia de la Conquista de la Nueva España, por Bernal Diaz del Castillo

10. Familia Valiente- Notas genealogicas copiadas de La Republica de Santiago de Cuba, de Marzo 30, 1905.

11. Familia Valiente – Notas tomadas del Diccionario Autobiografico de Conquistadores y Pobladores de Nueva España, por Francisco A. de Icaza.

12. Appendix – Apendice – Familia colateral de la Puerta y Carbayo

Para mayor detalle, ir al contenido por página, el cual es un directorio que facilita encontrar la información deseada.

Contenido del libro

Después de muchos años de tener el libro en la familia, al quererse hacerlo publico se ha logrado reproducirlo a pesar de su antigua y difícil armadura. Es un placer poder compartir esta obra de un miembro de mi familia materna con todos aquellos interesados en esta pequeña parte de nuestra historia.

La información aquí mostrada resulta de interés, no solo para las familias Wilson, Miyares y Valiente, pero de mayor interés aún para los genealogistas, historiadores y por supuesto, para los descendientes de las otras familias de Santiago de Cuba aquí mencionadas.

Posiblemente de mayor importancia aún, se destaca lo mostrado bajo Valiente, titulado “Antiguas Familias Pobladoras de Santiago de Cuba”, interesantísimo manuscrito inédito perdido con el tiempo y del cual solo existe lo aquí mostrado.

El último dueño de tal manuscrito fue Ambrosio Valiente y Duany. El autor, Ricardo Wilson Miyares copió lo que había sobrevivido de aquel documento, lo cual se publica aquí en su totalidad.

Es un relato histórico iniciado por Roque de Castro y de Castro en el año 1578, pasado de mano en mano durante varias generaciones al cual se le fueron añadiendo datos a través de los años. Dicho manuscrito resulta ser hoy un documento histórico de gran valor pues describe datos, fechas, nombres y eventos importantes, algunos desconocidos hasta ahora, ocurridos durante los primeros años de la ciudad de Santiago de Cuba y nos da además una idea de la vida en aquellos años.

Menciona datos y anécdotas, relatos de eventos históricos ocurridos en Oriente durante el siglo XVI, aunque solo unos pocos de ellos referente a Baracoa y Bayamo, además de mencionar los nombres de los que participaron en ellos. Entre los personajes mencionados figuran Diego Colón, Hernán Cortés y Diego Velazquez.

También relata Ricardo sus esfuerzos por conseguir más datos los cuales no dieron resultado.

En una parte del libro se muestra información sobre miembros de la familia Valiente en la Conquista de la Nueva España, por supuesto refiriéndose a México, lo cual es también de interés histórico.

En su ultima parte, el Apéndice, contiene datos de la familia De la Puerta y Carbayo, habiendo sido estos escrito directamente en el libro, por Irene de la Puerta, prima hermana de mi madre e hija de

la hermana de Ricardo Wilson, la cual vivía en Osuna, España. Vale la pena aclarar que el apéndice aparece el apellido Carbayo escrito con Y, pero en las hojas del libro aparece como Carballo.

También cabe mencionar que durante la Guerra de Independencia, el padre de Irene de la Puerta era Almirante de la Escuadra Española.

Detalles del libro

El estudio, la investigación, redacción y organización de este libro fue hecha por mi tío abuelo, Ricardo Wilson y Miyares, a quien tuve el privilegio de conocer y en honor a él, llevo Ricardo como segundo nombre.

Por supuesto, la mayoría de los datos fueron obtenidos en Santiago de Cuba, excepto los datos de la familia Wilson, los cuales provienen de documentos de familia.

El escrito final en tinta fue hecho por unos monjes en Portugal, comenzándose en el año 1940, contratados por ella a un costo total incluyendo flete, de 2,500 escudos (equivalente a \$100 en aquella época) el cual sufragó totalmente el autor.

Ciertas partes del libro están escritas en inglés, principalmente la que corresponde a los Wilson, y el resto aparece escrito en español. De más está decir que el autor era totalmente bilingüe.

El autor muestra siempre la descendencia genealógica de cada uno de los personajes para probar así el parentesco con su familia.

Las iniciales del autor, R.W.yM. se refieren a sus comentarios los cuales podrán ver en varias de las paginas y notaran también que el autor usa la letra “y” para separar el primero del segundo apellido.

Algunos errores o contradicciones en su escritura han sido arreglados según se encontraron. También notaran que a veces se salta la numeración dada por el autor. Aclaro que no se han omitido esas páginas sino que estaban en blanco.

Es un libro que abarca muchos temas y se ha tratado de facilitar su lectura la cual quizás encuentren lenta, pero les resultará fascinante por la gran cantidad de datos históricos que contiene.

Breve historia de los Wilson

En el año 1713 nuestra rama Wilson sale de Inglaterra rumbo a Bucks County, al norte de la ciudad de Philadelphia. En el año 1822, uno de ellos, Richard Wilson fue a Cuba en busca de una nueva vida donde se dedicó a la industria del azúcar y del café, comprando varias parcelas de tierra en la zona entre Santiago de Cuba y Guantánamo.

Richard contrae matrimonio en Santiago de Cuba años más tarde con Aglae Clemenceau, natural de Martinica dando origen a la rama Wilson de Santiago de Cuba. La familia de Aglae era

originalmente de Bordeaux, Francia. De Martinica su familia pasa a Haití y luego a Santiago de Cuba.

Durante la Guerra de los Diez Años, los Wilson se trasladaron a Philadelphia. La familia tuvo uno y posiblemente dos reveses económicos, debido a incendios, etc. durante las guerras contra España, perdiendo gran parte de su fortuna.

La familia Wilson radicó siempre en Santiago de Cuba. No se conoce de vínculo alguno con otra familia Wilson en Cuba Para mayor información, ver abajo “De otros Wilson en Cuba”.

Datos sobre el autor - Ricardo Wilson y Miyares

Ricardo era nieto de Richard y el único hermano varón de mi abuela materna, María Wilson y Miyares, cuya cara aparece en un sello postal de 13 centavos de la Republica de Cuba.

Su abuela materna muere en el parto de la madre de Ricardo y su abuelo, Carlos Miyares Hierrezuelo se traslada después al estado de Barinas, en Venezuela, donde se cree que inicia otra rama de los Miyares.

Ricardo Wilson Miyares nació en Santiago de Cuba en el 1866 y tenía ciudadanía americana. Estudio medicina en la Universidad de Pennsylvania, graduándose en el 1890 y más tarde ingresó al ejército americano como cirujano. Durante la Guerra de Independencia, estuvo destacado en Mayagüez, Puerto Rico, habiendo entrado por Guanica.

Después del terminar el servicio militar trabajó durante mucho tiempo como médico del consulado americano, el cual estaba ubicado frente al ayuntamiento de La Habana.

A pesar de su ciudadanía americana, Tío Ricardo se consideraba cubano y al retirarse se queda a vivir en la ciudad de La Habana, específicamente en El Vedado donde luce haber finalizado su libro y donde falleció soltero en el año 1951.

Siendo el único varón y no habiendo dejado descendencia, desaparece así nuestra rama Wilson en Cuba.

Datos adicionales de la familia inmediata.

Mi abuela María Wilson Miyares vendió lo que le quedaba de su patrimonio Wilson en Oriente y compró varias parcelas de tierra en una manzana de El Vedado, frente al Parque Villalón.

Le llaman todavía así pues mi abuelo, José Ramón Villalón vivía enfrente cuando lo construyó siendo Secretario de Obras Publicas, pero su nombre verdadero es Parque Gonzalo de Quesada, en honor a su amigo Gonzalo de Quesada y Aróstegui.

La casa de mi abuelo Villalón se conserva todavía. Está situada en la Calle 5ª. # 304 en El Vedado. El matrimonio tuvo cinco hijos, Gloria, José Ramón, Feliciano (Chana) Augusto y Carmen. Era ahí, frente al parque, donde vivieron las tres hermanas - Feliciano en esta casa y una hermana a cada lado.

Mi tío Ricardo vivía en el edificio de apartamentos, propiedad de mi Tía Chana situado atrás de dicha casa.

Una de las hermanas de Ricardo Wilson se quedó en Philadelphia donde contrajo matrimonio y la otra se fue a España donde se casó con Gonzalo de la Puerta quien fue Almirante de la Armada Española durante nuestra Guerra de Independencia.

La tercera, mi abuela María Aglae Wilson, se quedó en Cuba donde contrajo matrimonio con José Ramón Villalón, quien fue Teniente Coronel del ejército Mambí. Ambos nacieron en Santiago de Cuba donde se casaron.

De José Ramón Villalón y la Guerra de Independencia

Por considerarlas de interés histórico es que escribo estas notas sobre mi abuelo materno quien no solo era cuñado de Ricardo Wilson sino además eran amigos y vecinos.

Nace en el 1865 y se crió en Santiago de Cuba. Después de la Guerra de los Diez Años, la familia se traslada a España, haciendo sus estudios en Barcelona. De regreso a Cuba, sale del país rumbo a Antioquia, Colombia donde trabajó en la construcción de líneas de ferrocarril.

Regresa a Cuba al año, de donde partió a Lehigh University, situada en Bethlehem, Pennsylvania graduándose de Ingeniero Civil en 1887.

Fue profesor de Cálculo en la Universidad de La Habana. Años más tarde, en el 1923 le fue otorgado el título de Doctor Honoris Causa por su Alma Mater, Lehigh University, en Pennsylvania. Dos años más tarde, en el 1925 recibió el mismo honor en la Universidad de San Marcos en Lima, Perú.

Villalón tuvo la visión de construir un cañón que fuera adaptable a las condiciones de campaña, o sea, de mayor movilidad. Antes de partir en la expedición a Cuba, dirigió las pruebas hechas a dicho cañón en un lugar apartado de Long Island Sound, en Nueva York, cayendo los proyectiles en el agua. En realidad su proyectil no era dinamita sino unos cartuchos cargados de nitro-gelatina, un alto explosivo de aquella época, el cual causaba pánico al estallar sobre las filas enemigas, haciendo que salieran de sus trincheras.

Estaba basado en los principios del cañón Sims-Dudley, el cual daba tan buenos resultados que Teddy Roosevelt lo utilizó su campaña en Oriente contra las tropas españolas.

Durante las pruebas del cañón, y antes de partir Villalón rumbo a Cuba para estar con el General Maceo, tuvo que enviar a uno de sus asistentes, Frederick Funston natural de Kansas City – quien también iba a ser su ayudante en Pinar del Río - para entregar un cañón Hotchkiss a Calixto García, quien partió rumbo a Oriente en el barco “Dauntless” (otro de los barcos usados en la lucha) pues era la única persona con algún conocimiento de ese cañón.

Funston dirigió la artillería cubana en Oriente, participando en el ataque a Victoria de las Tunas, una de las grandes victorias de los mambises. A pesar de no tener experiencia militar, Funston se distinguió durante sus dieciocho meses en Cuba, ascendiendo en

combate, llegando a ocupar el rango de Teniente Coronel cuando salio de Cuba en el 1898 rumbo a los EEUU.

Villalón desembarcó en la provincia de Pinar del Río en una de las varias expediciones del barco “The Three Friends”, llevando dos de sus cañones.

Combatió en Pinar del Río directamente bajo las órdenes del General Antonio Maceo, de quien fue su ayudante técnico, participando en varios combates importantes entre ellos el de Ceja del Negro y Artemisa.

En la primera expedición de dicho barco, desembarcó Juan Manuel Menocal cuyo hijo del mismo nombre, se casó años más tarde con Feliciano Villalón, una de las tres hijas del Coronel Villalón.

Su gran idea le permitió a Maceo tener un cañón de mayor movilidad, el cual fue probado con éxito poco después de haber desembarcado Villalón, causándole sorpresa y desconcierto al ejercito español, contribuyendo a lograr la victoria en Pinar del Río.

A fines de la década del 1950, el cañón neumático de Villalón fue puesto en exhibición en el Museo Nacional en La Habana.

Después de la guerra, fue Secretario de Obras Publicas tres veces. Primero bajo el General Leonard Wood cuando la ocupación americana, después bajo la presidencia de Tomás Estrada Palma y finalmente bajo el General Mario García Menocal. Trabajó en la

construcción del Malecón, el cual se llevó desde la bahía de La Habana hasta la calle G (Avenida de los Presidentes) en El Vedado.

También trabajó en sacar el famoso barco Maine del fondo de la bahía de La Habana.

Dirigió la construcción de la Escuela de Artes y Oficios y la Academia de Ciencias en la ciudad de La Habana,

Después, fue electo Senador por la provincia de Pinar del Río.

Poco después de terminar la Guerra de Independencia, fue miembro de la Comisión que viajó a Washington junto con Calixto García y otros patriotas, con el propósito de conseguir ayuda económica para pagarles a los mambises.

Mi abuelo, a quien no llegue a conocer, era muy querido por todos sus nietos y fue amigo de José Antonio González Lanuza, el abuelo paterno de mi esposa, quien fue detenido por los españoles y deportado a Ceuta junto con otros patriotas donde cumplió sentencia, siendo después de la Guerra integrante también de dicha Comisión a Washington.

La Escuela de Derecho de la Universidad de la Habana llevaba su nombre al igual que un premio – el premio González Lanuza – distinción que durante la Cuba republicana se otorgaba al mejor expediente de cada curso. Su cara también aparece en otro sello cubano - de 4 centavos.

La cara de mujer en la famosa estatua Alma Mater ubicada en la escalinata de la Universidad de La Habana es la de mi tía Feliciano

Villalón y Wilson, quien falleció en la ciudad de La Habana hace unos años.

El escultor quiso una cara muy cubana y no le quedó duda cuando la vio en casa de mi abuelo. Desconozco quien modeló para el resto de la famosa estatua.

Mucho más se puede escribir pero ya se sale del tema, cosa que se debe evitar.

José Ramón Villalón falleció en La Habana el 27 de septiembre del 1938.

De otros Wilson en Cuba

La historia de otra rama Wilson, de la cual me llegó conocimiento recientemente, comienza después que se radicaron en la ciudad de Camagüey, antes llamada (Santa Maria del) Puerto Príncipe.

Partieron de Irlanda a los EEUU entrando por Ellis Island. Después de un tiempo indeterminado, deciden irse a Cuba.

No se sabe la fecha de su llegada a Cuba, pero se cree que habían llegado pocos años después de los de nuestra rama. Entraron por Santiago de Cuba siguiendo a la ciudad de Camagüey donde se dedicaron principalmente al negocio de alimentos y a la fábrica de dulces.

Tenían una empresa de alimentos llamada “El Segundo Pavo Real” de H. Wilson y Compañía la cual fue vendida por la década del 1920 a unos Wilson de la provincia de Oriente.

En el año 1959, tenían otra empresa de alimentos, llamada Víveres y Conservas Wilson S. A.

En conclusión

Tío Ricardo era muy unido a la familia, siendo su intención la de dejar los datos a la posteridad, y por eso le he pedido al señor Elizondo que lo coloque en su página de www.cubagenweb.com

El autor le dedicó este libro a mi madre, Carmen Villalón Wilson, de quien lo heredé.

Espero que su gran trabajo sea de interés.

Alvaro Ricardo Cosculluela Villalón
Miami, Florida
Mayo del 2009

Se reservan los derechos y no puede ser reproducido sin el permiso correspondiente.

Para más información, escriban un email a acoscu@gmail.com

Disclaimers:

No warranty is made on the accuracy of the information shown on this study.

This is based on a family study and is not an official document nor does it pretend to be.

Not to be used neither for any legal nor financial purpose.

Use at your own risk.